

Monsieur le Président Patrick BOUET.  
Mesdames et Messieurs du Conseil National de l'Ordre des Médecins

Objet : Vos engagements

Le 9 Février 2020,

Chères consœurs , chers confrères ,

je me permets de solliciter votre avis au sujet de la réforme des retraites , qui vous ne pouvez l'ignorer se déroule dans un climat tumultueux .

Actuellement , l'Etat tente de l'imposer à notre profession avec toutes les conséquences financières qui en découleront et qui représentent une menace sur nos exercices .

Sans rentrer dans le distinguo des médecins nés avant ou après 1975, nous serons tous, a priori, perdants avec cette réforme.

Sur le plan financier, les calculs confiés aux meilleurs économistes nous alertent sur une perte notable de 30% de nos pensions de retraites. Notre système est autonome, solidaire et confraternel, il est garant d'un pan de notre indépendance, que vous êtes sensés défendre... Sachant que je serai toujours cotisant, probablement même retraité, je préfère donc prévenir que guérir.

Je sollicite une prise de position publique de votre part .

Inquiet devant cette nouvelle menace de dégradation de mon exercice professionnel, soumis par ailleurs aux contraintes budgétaires et à une forfaitisation croissante de mes actes (demandant des objectifs pour être rémunéré, ce qui pose déjà un problème éthique ...) je me pose une nouvelle fois la question de mon indépendance .

Cette sanction pécuniaire supplémentaire risque de finir de mettre à mal le désir des futures générations de s'installer en libéral et d'accroître les déserts médicaux . Je ne pourrai les contredire, voire les inciterai à chercher d'autres voies, ne pouvant leur assurer avec âme et conscience, un compagnonnage vers une profession qui souffre et est vouée à souffrir encore davantage .

Je suis surpris de l'absence de réaction de votre part jusqu'à ce jour, et je suis envieux d'autres corporations telle que celle des avocats. Ils bénéficient du soutien de leur Ordre qui les accompagne et les soutient dans leur combat actuel contre cette réforme inique. Je suis respectueux de leurs engagements et m'interroge sur cette différence de positionnement des instances respectives .

Vous vous êtes donné comme mission d'accompagner et d'aider les médecins dans leur activité quotidienne, mise à mal pour de multiples raisons depuis des années, dans un environnement juridique et sociétal de plus en plus complexe.

Vous êtes garants de fournir à la profession des conditions de travail sereines . Je suis actuellement perplexe au vu de ces conditions de travail qui, au mieux, sont considérées comme une variable d'ajustement dans cette société qui assimile la médecine à un simple bien de consommation.

Cette étatisation tentaculaire de tous les aspects de notre profession dégrade toutes les bonnes volontés et finit par nuire à la qualité de nos soins. Le mal-être médical est perceptible.

Vous vous êtes targué d'être un acteur incontournable, et d'être l'interlocuteur des pouvoirs publics dans les réflexions sur les évolutions du système de santé. Ce dernier est composé de médecins qui sont des êtres humains avec leurs défauts et leurs qualités mais aussi leurs besoins et leur dignité.

Actuellement, je rentre dans une logique financière de pondération de mon activité en fonction de tous ces paramètres budgétaires et de ma capacité à atteindre un âge pivot qui me paraît encore lointain.

Modifiant ainsi mon exercice professionnel, je vous rappelle vos publications récentes sur l'usage de nos cotisations en 2019 à savoir « faire entendre sa voix dans tous les grands débats de santé nationaux et internationaux, qu'ils portent sur l'éthique ou les évolutions de l'exercice médical ».

Les dernières révélations de la Cour des comptes sur la gestion du Conseil national de notre Ordre nous attristent , et nous resterons donc très vigilants dorénavant au sujet de nos cotisations. Actuellement nous sommes encore nombreux à vouloir le soutenir, s'il reste garant de qualité, de probité et s' il remplit l'une de ses missions: nous protéger. Il doit rester le ciment de notre profession, au plus près de nous et bien entendu nous considérer et nous entendre .

Toutes ces contradictions avec l'essence même de notre métier, de notre Serment (que vous avez aussi soutenu ) , de notre éthique font que je vous demande aujourd'hui votre aide de la façon plus claire .

Dans l'attente de votre réponse et votre soutien, veuillez agréer chères consœurs, chers confrères l'expression de mes salutations les plus confraternelles.

# MÉDECINS LIBÉRAUX, LE MOMENT EST HISTORIQUE !

## QUEL SERAIT L'IMPACT DU SYTEME UNIVERSEL SUR NOS RETRAITES ?

*5mn de lecture... pour préserver 25 ans de retraite*

### 1/ Notre système actuel de retraite remplit déjà l'essentiel des objectifs de la réforme

- Un système solidaire de répartition par points :
  - o La totalité de notre retraite est calculée par points et est basée sur la solidarité inter et intra-générationnelle.
- Une liberté de choix de la date de départ de notre retraite :
  - o Liquidation possible dès 62 ans, avec surcote de +5% par an de 62 ans à 65 ans et +3% de 65 ans à 70 ans.
- Une soutenabilité économique durable :
  - o Nos cotisations ont permis de constituer 7 milliards d'euros de réserves pour garantir sur le long terme la viabilité et l'autonomie de notre caisse, la CARMF.
  - o Le redressement démographique à partir de 2025 permettra de contenir les cotisations tout en revalorisant significativement la valeur du point.

**La conservation de nos régimes autonomes est compatible avec l'esprit de la réforme**

### 2/ Le calibrage économique de la réforme sacrifierait inutilement la solidarité professionnelle entre médecins libéraux

- Le système universel (SU) condamnerait nos régimes complémentaires car :
  - o Il impacterait les revenus jusqu'à 120 000 euros ce qui ne laisserait aucune place à un régime complémentaire conséquent.
- La CARMF perdrait le contrôle de son action sociale envers nos confrères les plus fragiles.
- Notre solidarité professionnelle disparaîtrait, ceci contreviendrait à notre code de déontologie (art 56) : « Les médecins se doivent assistance dans l'adversité ».

**Une dérogation au système universel pour baisser le plafond des cotisations est indispensable pour maintenir nos régimes complémentaires et garder la main sur notre retraite**

### 3/ 100% de notre retraite basculerait sous le diktat de l'Etat et du Parlement via le PLFSS<sup>1</sup>

- Le pilotage financier s'inscrirait dans le cadre de ce PLFSS.
- L'ensemble des professions libérales bénéficieraient d'un seul siège sur les 26 du Conseil d'administration de La Caisse Nationale de Retraite Universelle.
- Un comité Théodule serait créé en compensation : le conseil de la protection sociale des Professions libérales.
- Nos retraites seraient intégralement gérées par l'Etat français qui n'a jamais réussi à équilibrer son budget depuis 1974 et qui est endetté à près de 100% du PIB.

**La survie de la médecine libérale exige de garder le contrôle du pilotage financier de nos retraites**

(1) Projet de loi de financement de la sécurité sociale, voté chaque année par le Parlement.

#### 4/ UNE CERTITUDE : la paupérisation programmée des médecins libéraux retraités

Comparatif prévisionnel pour l'année 2050 de la retraite des médecins libéraux avec et sans réforme (1)

Revenus: 81 048 € (2 PASS) - € 2019

| En 2050<br>(Dans 30 ans) | Valeur des pensions avec<br>le système actuel |          | Valeur des pensions avec<br>le système universel |          | Ecart entre les deux systèmes |          |      | Taux de remplacement (2) |              |
|--------------------------|---|----------|--|----------|-------------------------------|----------|------|--------------------------|--------------|
|                          | Par an  | Par mois | Par an   | Par mois | Par an                        | Par mois | En % | Actuel                   | R. universel |
| Secteur 1                | 50 729 €                                      | 4 227 €  | 33 897 €   | 2 825 €  | -16 832 €                     | -1 403 € | -33% | 63%                      | 42%          |
| Secteur 2                | 50 729 €                                      | 4 227 €  | 35 767 €   | 2 981 €  | -14 962 €                     | -1 247 € | -29% | 63%                      | 44%          |

(1) Données Camf - Scénario sans période de transition-Calcul F. Bizard - Les chiffres du gouvernement sont identiques hors revalorisation du point par la CARMF

(2) Rapport entre la retraite servie et le dernier revenu d'activités.

##### - Secteur 1 :

- o Perte de **21 points** de taux de remplacement, ainsi :
  - Pour 100 000 euros de revenus, perte de **21 000 euros** de pension.
  - Pour 80 000 euros de revenus, perte de **16 800 euros** de pension.

#### 5/ UNE PROMESSE FRAGILE : La baisse des cotisations des médecins libéraux actifs

- Pour un revenu de 80 000 euros, la baisse des cotisations serait de l'ordre de 7000€, somme insuffisante pour alimenter un nouveau régime complémentaire capable de compenser la baisse de nos retraites induite par le système universel.
- Et de plus une baisse fragile car :
  - o Si le principe de la participation financière de la sécu à nos cotisations retraites en secteur 1 (2/3 ASV) est garanti, son montant ne l'est pas.
  - o La réforme n'est pas financée et à ce stade le système est déficitaire de 12 milliards d'euros en 2025.
  - o Le projet de loi prévoit un encadrement par une règle d'équilibre budgétaire.

#### 6/ L'EXERCICE LIBERAL : La mort programmée

Allons-nous accepter un système qui :

- Ferait perdre un tiers des revenus de nos retraités ?
- Nous rendrait dépendants des décisions de l'Etat sans aucun contre-pouvoir ?
- Ne reconnaîtrait aucune des spécificités de l'exercice libéral ?
- Frapperait durement l'ensemble des professions libérales de santé ?

|   |   |   |  |   |
|---|---|---|--|---|
|  |  |  |  |  |
| Anesthésistes<br>Obstétriciens<br>Chirurgiens                                       | Union Française<br>pour une<br>Médecine Libre                                       | Fédération des<br>Médecins de<br>France   | Syndicat des<br>Médecins<br>Libéraux   | le Syndicat<br>des Médecins<br>Spécialistes   |
| 06 08 25 67 76  | 06 84 80 94 26  | 06 60 62 00 67  | 06 09 55 77 24   | 06 10 27 77 67  |